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“学技术靠得是用心”
——记陕西太白公司凿岩爆破能手吕正权

接受采访时，已是吕正权捧着“中国黄金集团公
司第三届职业技能竞赛凿岩爆破工第二名”奖杯归
来的第六天。一说起获奖时的感受，那种发自内心
的喜悦，依然在他的脸上洋溢着。

经过层层角逐，吕正权凭借过硬的凿岩爆破技
能，顺利进入了中国黄金集团公司第三届职业技能竞
赛凿岩爆破工决赛，最终以优异的成绩，获得了第二
名。这份荣誉的重量，是他从事凿岩爆破工作 7 年来，
不断摸爬滚打经验积累的结果。

“比赛时，我没想到会得奖，只是希望能借这次机
会看一看，学一些东西。其实，太白公司井下钻工
中，水平高的人还有很多，只是我比较幸运，被选中
参加比赛。”在成绩面前，吕正权低调而谦虚。但了
解他的人都知道，这项荣誉对他来说可谓实至名归。

“干了这一行，就要用心钻研”

吕正权很健谈，一说起工作中的往事，他总是侃
侃而谈，言行举止间透露出干脆利落。

2004 年 10 月，吕正权通过招工进入陕西太白公
司，成为一名正式职工。起初，他在井下只是干一些
扶钻、支护、清理、架梯子等杂活。

天长日久，吕正权觉得自己应该学习一些技术
活，有了技术不但工资高，还能凭借一技之长，谋求
更大的发展空间。于是，他把目光聚焦在凿岩爆破
工种上。 （下转2版）

□张媛利 聂建平

本报讯 近日，工业和信息化部发布的《2014 年中国工业经济运行上半
年报告》显示，今年上半年，我国工业经济运行总体平稳，结构调整稳步推
进，但稳中向好的基础仍不稳固，下行压力依然较大。其中，采矿业利润同
比下降 14.6%。 （霍研）

上半年采矿业利润同比下降 14.6%
本报讯 日前，山东省政府办公厅印发《关于加强地质找矿工作服务经济

社会持续健康发展的意见》，提出要不断创新地质勘查工作机制，激发探矿权
市场活力。该文件提出了包括允许地勘单位自筹资金参与财政资金地质勘查
项目、下放管理权限等措施。 （孟雨）

山东创新机制激发探矿权市场活力

教学能力提高 特色办学提速

烟台黄金技校晋级为
山东黄金高级技工学校

本报讯 记者王九会报道 今年 6 月 30 日，山东省
人力资源和社会保障厅下发文件，批准烟台黄金技工
学校晋级为山东黄金高级技工学校。此举标志着该校
继 1998 年获评“山东省重点技工学校”、2011 年获评“国
家级重点技工学校”之后，实现的第三次飞跃。

山东黄金高级技工学校的前身为山东省烟台黄金
技工学校，创建于 1985 年。建校近 30 年来，在山东黄金
集团有限公司的鼎力支持下，该校已经为山东省乃至全
国黄金行业，培养和输送了近3万名专业技术技能人才。

从 2007 年至今，该校在新一届领导班子的带领下，
坚持“以德治校、质量立校、特色兴校”的办学理念，全
方位、全领域、多层次加大办学力度，注重针对性、前瞻
性和实效性，极大地促进了师资力量提升，教学能力提
高和特色办学提速，培养培训各类专业技术和技能人
才数量为 2007 年之前的 4 倍。 （下转2版）

中国国际黄金矿业技术高峰论坛举办

本报讯 8 月 26 日至 28 日，2014 中国国际黄金矿
业技术高峰论坛在山东省招远市举办。科技创新成为
本届论坛焦点。在当前黄金矿业面临深刻变革与挑战
的新形势下，与会专家们围绕科技创新这一主题，从地
质探矿、开采技术、选矿技术、资源综合回收利用、科技
人才资源与科技创新平台建设等多个方面，结合国内
外黄金科技变革背景、科技现状，深入探讨了黄金矿业
发展的突围之道。

中国工程院院士裴荣富、蔡美峰，中国黄金协会会
长、中国黄金集团公司总经理宋鑫，中国矿业联合会专
职副会长、总工程师刘玉强，山东黄金集团董事长于常
青，招金集团董事长路东尚，中国黄金协会副会长、秘
书长张炳南，长春黄金研究院院长韦华南等，以及来自
国内外的 300 余名嘉宾参加了本届论坛。

“黄金矿山企业离开科学家的支持，难成大事！”在
论坛上，裴荣富表达了对产学研结合的深刻认识。针
对资源不可再生和风险勘查的特殊属性，裴荣富结合
矿山勘查学、矿山地质学和循环经济的发展成果，从风
险投资决策、矿业循环经济等角度提出了见解。

结合目前黄金矿山深部开采所面临的问题，蔡美峰
讲述了深部地压的显现特点和控制办法、深部高应力
岩爆预测与防控措施等一系列前沿科技，并提出了未
来黄金矿业深部开采应当攻克的关键技术，如自动化
遥控采矿技术等。 （下转2版）

深入探讨科技
创新突围之道

本报讯 金秋八月，喜迎盛会。8 月 27
日，由中国黄金协会和招远黄金协会共同
主办的中国金都-山东招远第八届黄金节，
在招远市隆重开幕。

在黄金节开幕式上，中国黄金协会副会
长张永涛在致辞中说，近年来，招远市委、
市政府科学谋划、创新发展，不断把黄金产
业链向高端化延伸，创造性地走出了一条
适合招远市黄金产业的可持续发展之路。
本届黄金节的成功举办，必将持续提升招
远城市品牌的知名度和影响力，进一步推
动我国黄金产业的健康持续发展。

招远市黄金协会会长、招金集团董事长

路东尚表示，从 2007 年至今，招远已成功举
办 7 届黄金节，充分展示了招远悠久的黄金
历史文化和金都品牌魅力。黄金节已成为
政府与企业、企业与企业、国内外行业之间
交流与合作的重要平台。本届黄金节秉承

“与时俱进、不断创新”的新理念，带给大家
更多的是坚定信心、凝聚共识、携手共进、
战胜困难的智慧和力量。

中矿集团董事长赵金菊宣布第八届黄
金节开幕。

中国工程院院士裴荣富、蔡美峰，中国
黄金协会会长、中国黄金集团公司总经理
宋鑫，中国矿业联合会专职副会长、总工程

师刘玉强，山东黄金集团董事长于常青，中
国黄金协会副会长、秘书长张炳南，烟台金
银珠宝协会会长苑文民等嘉宾，参加了本
届黄金节相关活动。

本届黄金节由中国国际黄金矿业高峰
论坛、招金品牌发展大会、金都黄金游、首
饰展销会、金粉美食节、中国黄金协会教育
培训基地落成六大活动组成。

黄金节期间，黄金珠宝首饰城、中国黄
金实景博览苑、淘金小镇等旅游景点，也推
出了一系列丰富多彩的活动，吸引了 300 余
名国内外嘉宾和上万名消费者前来参加。

（张伟超 杨文孟）

中国金都-山东招远第八届黄金节开幕

8 月 26 日，国际货币基金组织公布的最新
数据显示，今年 7 月，俄罗斯共增持近 34 万盎
司黄金储备，总量升至 550 万盎司（1104 吨）。

一周前，俄罗斯央行曾表示，该国 7 月增持
了超过 30 万盎司黄金储备，基本与国际货币
基金组织的数据一致。

值得注意的是，哈萨克斯坦央行 7 月也增
持了 4.5 万盎司黄金储备，总量升至 510 万盎
司。目前，俄、哈两国及白俄罗斯，已组成欧亚
关税同盟，并希望能在 2015 年完成欧亚经济联
盟的建立。

业内人士认为，鉴于这 3 个国家之间合作
密切，可能会为建立欧亚经济同盟而调整国家
货币政策，其中就包括同步增加官方黄金储备。

资料图

俄罗斯7月大幅增储黄金

本报讯 记者李东报道“增加国家黄金储
备、引导健康的民间消费，是实现‘普惠金融’的
重要渠道和有效方式。”8 月 28 日，在北京开幕
的 2014 中国金融发展论坛上，中国黄金协会会
长，中国黄金集团公司总经理、党委书记宋鑫在
发表演讲时提出，黄金和金融原本就是一家，在
推进“普惠金融”尤其是推进国家黄金战略过程
中，双方有良好的合作机会和巨大的开发空间。

宋鑫强调，世界各国特别是世界经济强
国，都高度重视黄金储备，我国的官方黄金储
备和民间黄金储备却处在“双低”的局面。当
前，世界经济前景不明朗，美国复苏起伏不定，
全球政治格局出现不稳定预期，黄金在维护国
家金融安全、增强国家综合实力方面的战略作
用，将会更加凸显出来。

在论坛上，宋鑫从黄金的货币属性、世界
强国对黄金的重视程度、我国黄金储备现状，

以及中国黄金集团公司践行“黄金为民”、推进
国家黄金战略等方面，作了精彩演讲，赢得了
热烈掌声。

宋鑫指出，黄金是天然的货币，英镑在全
球通行的时候，是因为有巨额的黄金储备作为
支持；美元之所以成为世界货币，是基于其二
战后具有庞大的黄金储备；欧元发行前期，欧
元区国家整体增加黄金储备，使黄金储备超过
美国成为世界第一；我国在改革开放初期，依
靠黄金进行国际支付，从国外进口粮食等物
资，才得以度过最困难的时期；1997 年亚洲金
融风暴，民众捐献黄金帮助国家换取外汇，对
于韩国闯过难关，起到了重要作用。因此，“黄
金作为最后的卫兵和紧要时的储备金，还没有
任何其他更好的东西可以替代它”。

对于世界各国对黄金的认识和态度，宋鑫
说：“美国是世界上最大的黄金储备国，尽管金

融危机爆发，也一直没有抛售黄金；欧洲经济
体中一枝独秀的德国，发起了‘让黄金回家运
动’，以树立和巩固国内信心，保证在国际市场
外汇交易中短期内动用黄金的能力；为了实现

‘俄罗斯复兴之路’，俄罗斯最近又在增加黄金
储备，已经超过我国位居世界第五位；从世界
黄金储备数据来看，金融比较发达的国家，都
储存有大量黄金，特别是联合国常任理事国，
大部分拥有数目可观的黄金储备。”

与之相比，我国的官方、民间黄金储备量，
与世界第一大产金国、世界第二大经济体的地
位非常不相称。美国 71%的外汇储备是黄金，
欧 洲 国 家 大 部 分 在 45% 以 上 ，我 国 却 只 有
1.1%，远低于 10%左右的世界平均水平；而且，
目前我国人均黄金消费量，远远低于世界平均
水平，致使我国官方、民间黄金储备均处在“双
低”的水平。同时，我国黄金市场缺乏对国际

黄金市场的影响力，特别是在黄金的定价上，
缺乏应有的话语权。

对此，宋鑫认为，增加黄金储备有利于外汇
储备结构的改善，有利于建设更加稳固的国家
金融体系，有利于使人民币在区域货币中发挥
更大的作用，增加人民币的含金量；还有利于提
高“普惠金融”的实现基础。他说：“我国的国
家黄金战略需要随着经济的发展，作出相应的
调整。如今，如何从国家核心战略的高度，重视
和把控国家对黄金的控制力，规划黄金产业和
市场布局，制定完善支持和管控政策体系，已经
成为保障金融安全、防范金融风险非常紧迫的
任务。同时，作为官方黄金储备的有效补充，民
间黄金储备在维护国家安全方面，同样可以起
到非常重要的作用，并且进一步引导健康的民
间消费，实现增加民间黄金储备，也是实现‘普
惠金融’的重要途径。” （下转2版）

中国黄金协会会长，中国黄金集团公司总经理、党委书记宋鑫呼吁

黄金行业与金融行业携手推进国家黄金战略

黄金市场面临方向选择
金价正面临着重大选择。但当前的问题是向上和向下的动力都不

足。上升缺乏有力的实金买盘，而金价要大幅下跌似乎可能性也不大。
市场多空力量基本平衡。
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